

## Maestría en Metodología de la Investigación Social

Seminario: Fundamentos Teórico-Filosóficos de la Investigación Social

Profesora: Dra. Daniela G. López

### Objetivo general

El objetivo general de este curso es introducir a los y las estudiantes en los principales conceptos de la fenomenología, así como en los fundamentos teóricos y filosóficos que son centrales dentro de esta tradición para la investigación social. Durante el curso, se explorarán la sociología fenomenológica y la etnometodología como enfoques relevantes en este campo. Además, se analizará la compleja relación entre la fenomenología y las ciencias sociales y se abordará la discusión sobre la integración de la fenomenología y los métodos de investigación cualitativa. Al concluir el curso, también se examinará la relevancia del enfoque fenomenológico en el campo de las ciencias del cuidado, explorando temas como la fenomenología de la enfermedad, el cuidado y el dolor.

### Objetivos específicos

1. Presentar a modo introductorio los principales conceptos de la filosofía fenomenológica de Edmund Husserl.
2. Analizar la reespecificación de los conceptos de la filosofía fenomenológica por las ciencias sociales, así como sus aportes teórico-metodológicos, en particular, en la sociología fenomenológica de Alfred Schutz y en los trabajos etnometodológicos de Harold Garfinkel.
3. Explorar la relación entre fenomenología y ciencias sociales a partir de los debates del área y las posturas más relevantes en ellos.
4. Revisitar la discusión en torno a la integración de la fenomenología y la investigación cualitativa.
5. Recuperar la vigencia del proyecto fenomenológico en las ciencias del cuidado. Fenomenología de la enfermedad, del cuidado, del dolor.

Unidad 1: Introducción a los conceptos fundamentales de la fenomenología Edmund Husserl y la refutación al psicologismo. La correlación intencional. Las estructuras invariantes de la conciencia. El concepto de constitución. La perspectiva de la primera persona. La actitud natural. Mundo familiar/mundo extraño. Fenomenología estática, fenomenología genética, fenomenología generativa.

Unidad 2: La reespecificación de las nociones fenomenológicas por la sociología fenomenológica de Alfred Schutz

Alfred Schutz y la recuperación de Edmund Husserl. La fenomenología constitutiva de la actitud natural como fundamento de las ciencias sociales empíricas. La actitud natural de la vida cotidiana y su motivo pragmático. Los principales componentes de la actitud natural. La *epoché* de la actitud natural.

Unidad 3: Los estudios metodológicos de Schutz

Conocimiento de sentido común y conocimiento científico. La tipicidad. La tesis de la reciprocidad de perspectivas. La estructura del mundo social. Acción, proyecto, motivo. Tipos de curso de acción y tipos personales. El postulado de la interpretación subjetiva. El postulado de la adecuación.

Unidad 4: Los grupos como objeto de la sociología fenomenológica

La teoría de los grupos sociales en Schutz. El concepto de relevancia y su centralidad en la sociología fenomenológica. Relevancias intrínsecas y relevancias impuestas. Endogrupo y exo-grupo. Relevancias impuestas entre grupos. La institucionalización de clasificaciones sociales y el problema de la discriminación.

Unidad 5: La etnometodología como experimentación con la actitud natural

La etnometodología de Harold Garfinkel. La disrupción de los supuestos de la actitud natural. Conceptos principales: explicabilidad [accountability], reflexividad, indexicalidad, el par acción/contexto. Producción local del orden social. Las propiedades del razonamiento sociológico práctico. La normalidad percibida. Indiferencia etnometodológica. El método documental de interpretación. El análisis conversacional.

Unidad 6: Fenomenología y ciencias sociales: diversas interpretaciones de una relación compleja

La fenomenología como fundamento de las ciencias sociales. La sociología fenomenológica de George Psathas. La protosociología de Thomas Luckmann. La acción paralela entre fenomenología y sociología. La integración de la fenomenología y las técnicas de investigación cualitativa. La fenomenología callejera como herramienta de investigación etnográfica. La entrevista fenomenológica. El extraño de Alfred Schutz. Familiaridad y extrañeza en la

investigación social. El “extrañamiento” fenomenológico. Fenomenología y etnografía.

Unidad 7: Perspectivas actuales: la vigencia del proyecto fenomenológico

Las derivas contemporáneas fenomenológicas en las ciencias del cuidado. Fenomenología de la enfermedad. Fenomenología del cuidado: “atmósfera del cuidado” y “gestos mínimos” en las prácticas de cuidado. Fenomenología del dolor: la experiencia del dolor en primera persona y el registro de la tercera persona. Enfermedad y padecimiento.